



## ACTA DE LA SESIÓN CONSTITUTIVA DEL CONSEJO DE PARTICIPACIÓN CIUDADANA DEL DISTRITO NORTE, CELEBRADA EL DÍA NUEVE DE NOVIEMBRE DE DOS MIL VEINTITRES

En el salón de actos del Centro Cívico de Buenavista de la Ciudad de Toledo, siendo las dieciocho horas cinco minutos (18:05), del día 9 de Noviembre de dos mil veintitres, se reúnen los miembros del Consejo que a continuación se relacionan, para celebrar sesión ordinaria del Consejo de Participación Ciudadana del Distrito Norte, de conformidad con lo establecido en el Reglamento Orgánico de los Distritos de la Ciudad de Toledo:

### PRESIDENTE

Dña. Loreto Molina Díaz (PP).

### VOCALES REPRESENTANTES DE LOS GRUPOS POLITICOS

D. Juan José Alcalde Saugar (PP)

Dña. Inés María Cañizares Pacheco (VOX)

D. Francisco Rueda Sagaseta (PSOE)

D. José María Fernández Sánchez (IU-Podemos).

### VOCALES REPRESENTANTES DE LAS ASOCIACIONES DE VECINOS

D. Natalia Roig Santos (AA.VV. "La Legua")

D. José Luis Gómez Pérez (AA.VV. "La Ronda")

D. Agustín Benito Martínez (A.VV. "Río Chico")

### SECRETARIA

D<sup>a</sup>. M<sup>a</sup> ROSARIO ROMÁN AGÜERO (Coordinadora de Distrito).

Abierta la sesión por la Presidencia se procede a tratar los asuntos incluidos en el Orden del Día, cuya convocatoria fue cursada en legal forma.

### **1º.- APROBACIÓN, SI PROCEDE, DEL BORRADOR DEL ACTA DE LA SESIÓN DE CONSTITUCIÓN DEL CONSEJO CELEBRADA EL DÍA 18 DE SEPTIEMBRE DE 2023.-**

La Sra. Presidenta da la bienvenida a todos los asistentes al consejo y a la andadura que acaba de comenzar este Equipo de Gobierno, y pregunta si hay alguna observación al Acta de la sesión anterior, y no habiendo objeción, se aprueba por unanimidad de los presentes el Acta de la sesión de Constitución del Consejo de Distrito Norte, de fecha 18 de septiembre de 2023.

### **2º.- INFORME DE LA PRESIDENCIA. -**

Toma la palabra la Presidenta, para decir brevemente que está empezando a tomar conocimiento de asuntos que hay en la ciudad, que corresponden a la



Consejo de Participación Ciudadana  
Distrito Norte

Concejalía que lleva, ha tenido también la oportunidad de reunirse con representantes de las asociaciones que forman parte del Consejo de Participación ciudadana, queda pendiente la visita con la asociación de vecinos de Buenavista, que aunque sí se reunieron el jueves pasado, no pudieron dar una vuelta por el barrio debido a las inclemencias del tiempo; no obstante, la reunión fue bastante productiva porque tomó verdadero conocimiento de los problemas que atañen al barrio de Buenavista. Queda también pendiente la visita a Valparaíso y a La Legua, pero tienen una comunicación fluida, se pondrá en breve en contacto con ellos, tiene conocimiento de los principales problemas que tienen en estos barrios de hace tiempo. En La Legua estuvieron hace poco con el Alcalde, dando solución a un problema que vienen denunciando desde hace tiempo, queda pendiente verse y hacer las visitas que no solo como Presidenta del Consejo de Participación, sino como Concejala de Obras, Servicios, Parques y Jardines, tiene pendiente hacer.

A continuación informa que en principio un jueves al mes va a estar en el Centro Cívico de Buenavista, para atender todas las visitas que quieran hablar con ella, se pasaría a dos jueves al mes en función del número de personas que quieran verla.

Entiende que los vecinos “sois nuestros ojos en los barrios, los que padecéis los problemas y disfrutáis también las cosas buenas que van desarrollándose en la ciudad. Toda la información que me aportáis, vía wasap, todos tenéis mi teléfono, para hacerme sugerencias, la vía de comunicación está abierta 24/7 para cualquier cosa que queráis comunicarnos”.

También quiere que los presupuestos participativos, sean una labor para hacerla entre todos, que hay que aprovechar y utilizar. Entre todos, sería bueno tener una visión de conjunto, para ver y acometer los problemas más importantes que existen en los diferentes barrios, para ver si se pueden acometer con esos presupuestos, como por ejemplo el tema del acerado; están trabajando desde todas las Concejalías en un plan de legislatura a cuatro años. Aunque saben cuáles son sus objetivos, es necesario verlo, compartirlo y discutirlo también con los vecinos, y habrá cosas que tengan directamente cabida, como los acerados de la ciudad, en esa visión de conjunto, en zonas también en las que no se haya actuado nunca, van a intentar atender a todos los barrios estableciendo prioridades y necesidades, apelando a la solidaridad entre unos y otros.

Hay algunas cosas que afectan a este Distrito como zona más nueva, Buenavista, Valparaíso, La Legua. Tienen un reto importante por delante, como puede ser el plan de arbolado, no sólo plantar nuevos árboles y hacer nuevos alcorques, pues hay muchos vacíos porque ha habido muchos problemas. Están pendientes de realizar el informe final de las consecuencias de este último temporal, y para hacerse una idea dice, que solamente en el cementerio hay que talar 64 árboles, porque se han caído o se han desplazado; no saben si como consecuencia de Filomena que en su día quemó muchos árboles y debilitó muchos otros que son los que ahora están sufriendo las consecuencias. Informa también que se va a dotar una partida económica, puesto que no había, para acometer ese plan de arbolado, sobre todo para estas zonas más nuevas.



Consejo de Participación Ciudadana  
Distrito Norte

También van a hacer un plan de rehabilitación de pavimentos, de acerado, que hace mucha falta en la ciudad, tengo muy en cuenta las necesidades de las asociaciones de vecinos de este Distrito.

Por otro lado, se encuentra presente María, de la empresa DS Consultores, especialista en Fondos Europeos, que va a dar unas pinceladas de lo que es la gestión de estos fondos, porque obviamente, aunque el ayuntamiento tiene su presupuesto, hay ayudas que van a venir de Europa y van a facilitar la tarea. Los fondos europeos vienen en régimen de cofinanciación, Europa puede aportar un dinero, pero para poder utilizarlo hay que estar seguros de contar con la parte que tiene aportar el ayuntamiento.

Toma la palabra María en representación de DS Consultores, y comienza su exposición: “Somos una consultoría especializada en transición ecológica y digital, especialistas en Fondos Europeos. Tenemos una partida de dinero importante que va a venir, y paro lo que tenemos que estar preparados haciendo un trabajo previo para poder acogernos a estas subvenciones. Estamos actualmente trabajando de la mano con los ayuntamientos para conocer esas necesidades que tiene el municipio, y poder focalizar las subvenciones que van a venir, para poder acogernos a ellas y llevarlas a cabo mediante esa cofinanciación. Actualmente estamos en un marco plurianual que va desde 2021 a 2027, en el cual los principales objetivos son la sostenibilidad, el cambio climático y la digitalización, por las ODS, objetivos de desarrollo de sostenibilidad, y al final lo que busca la UE es la transición, a 50 años.

Dentro de este marco, el proyecto más ambicioso, con las que se van a desarrollar las mayores estrategias municipales son las ETI, Estrategias Territoriales Integradas, antiguas EDUSI. En ellas se abarcan la mayoría de las necesidades del municipio; todavía no están publicadas, ni se saben las bases, se prevé que van a ser para enero, tenemos pequeñas pinceladas, basándonos en lo que han sido las EDUSI. En este sentido podemos incluir necesidades como eficiencia energética, movilidad, carril bici, naturalización del núcleo urbano, en cuanto a bulevar, parques infantiles, para mayores, todo tipo de zonas verdes. También tienen cabida la electrificación de vehículos, rehabilitación de edificios, y el tema de turismo, muy importante para Toledo. Todos estos proyectos se pueden meter en las ETI, es fundamental para ello la participación ciudadana para conocer las necesidades de la ciudad y preparar los proyectos en base a estas necesidades y objetivos del municipio. De momento no tenemos más información de lo que van a publicar, sabemos que va a ser un proyecto más ambicioso con el que vamos a poder incluir mayores estrategias territoriales, pero tenemos que esperar a que lo publiquen para poder saber en qué proyectos vamos a poder trabajar; actualmente en el cronograma de trabajo que tenemos la participación ciudadana es fundamental, y ahí es donde entran ustedes para saber cuáles son las necesidades de cada barrio y poder enfocarlas en los proyectos y trabajar sobre ello.

El tema de cofinanciación, actualmente en Castilla La Mancha está en el 85%, la más alta a nivel nacional, el Ayuntamiento tiene que financiar un 15%”.

Seguidamente, la Sra. Loreto Molina da la palabra a Juan José Alcalde, que forma parte del Consejo de este Distrito y además, como Concejal que gestiona el presupuesto, conoce también los temas de Fondos Europeos.

HASH DEL CERTIFICADO:  
188830201426D5BE7A8A6193681CA386A778ABFF  
3847777CBE911C586EC30E582CEBEE0E06376253

FECHA DE FIRMA:  
17/01/2024  
25/01/2024

PUESTO DE TRABAJO:  
Concejal de Obras, Servicios y Parques y Jardines  
Coordinador de Distrito Norte y Centro

NOMBRE:  
María Loreto Molina Díaz  
ROSARIO ROMÁN AGÜERO

Firmado Digitalmente en el Ayuntamiento de Toledo - <https://sede.toledo.es> - Código Seguro de Verificación: 45071IDDOC2BC2BD39DE2BA2048A1



Consejo de Participación Ciudadana  
Distrito Norte

Interviene Juan José Alcalde, agradece a María, que está dando la misma información en todos los Consejos a los que asiste. La intención del Equipo de Gobierno es hacer una reunión con todas las asociaciones de vecinos para elaborar proyectos de ciudad, que vayan más allá de actuaciones en un único distrito. Van a dar tiempo a las Asociaciones vecinales para la participación en la planificación de los proyectos. Estudiar después si son financiables y preparar la documentación con presupuesto base para poderlo presentar, y anticiparse en lo posible a la publicación de las Bases de las ayudas europeas de 2024. Agradece y despide a María para pasar al siguiente punto del Orden del día.

Toma la palabra José María Fernández, se presenta en este Consejo, fue Concejal en la legislatura anterior, y formula una pregunta: ¿Qué es DS Consultores y que relación tiene con el Ayuntamiento? porque lo desconocía. A su vez plantea que es bueno entender la situación económica en la que se encuentra el ayuntamiento y asumirla, no hay ordenanzas fiscales, no va a haber aumento de ingresos municipales y además es posible que suspendan la suspensión de las reglas fiscales, con lo que se vuelve a momentos anteriores de cierta austeridad y estabilidad presupuestaria, y habrá que cuadrar ingresos con gastos, ni el 15 ni el 20% más, ya se verá de dónde se saca. Plantea dos cuestiones, una que le gusta, que los proyectos tengan la visión de los objetivos del desarrollo sostenible, pero no sabe si el Gobierno va a poder aguantar estos objetivos teniendo dos patas, una PP y otra VOX, y al menos una de ellas, VOX, ha dicho que no quiere ni oír hablar de los chiringuitos que suponen los objetivos de desarrollo sostenible, eso habrá que conjugarlo de alguna manera. Por otra parte, hay proyectos que están o estaban avanzados, y habrá que ponerlos encima de la mesa y no partir de cero; hay un plan de movilidad urbana sostenible, que está avanzado, aunque parece que, olvidado, hay que ponerlo en marcha porque la parte de vehículos eléctricos se trataba ahí; hay también un plan estratégico de turismo sostenible, que critica mucho porque no cree que sea plan, ni estratégico y mucho menos sostenible. Pero está ahí, hay base para empezar a trabajar y no partir de cero, por ser justos y no decir que el ayuntamiento ha empezado en esta legislatura en 2023, hay un tiempo de trabajo hecho, con el que hay contar, y no tirar estos documentos a la basura, que han sido fruto de un trabajo determinado.

María, de nuevo, explica que principalmente quieren ser el respaldo del ayuntamiento. Como empresa, consultoría, están formados por cuatro patas, la parte de subvenciones, la parte técnica, la parte jurídica y la parte de justificación. Al final quieren ser ese respaldo que a veces en los ayuntamientos, o bien por falta de personal o por falta de recursos, hay veces que no se llega a la ejecución de estos proyectos. “En cuanto a lo comentado de que ya hay proyectos avanzados, obviamente no se tiran a la basura, el equipo técnico tiene una reunión con el ayuntamiento, se ve la situación actual, todo lo que se tiene en evolución, y sobre ello se va trabajando; en esta parte por ejemplo las ETI son proyectos muy grandes, hablamos de una partida presupuestaria de 1.900 millones de euros que vienen de la UE; hablamos de presupuesto por ayuntamiento de la índole de Toledo de 8 o 10 millones de euros, cantidades muy importantes que si no hay un respaldo, con especialistas muy concretos, como en nuestro caso, ingenieros de caminos, aeroespaciales, medioambientales, arquitectos. Todos estos especialistas ven las necesidades del



municipio y trabajan en armonización para sacar los proyectos adelante, no creo que todos los ayuntamientos cuenten con esos especialistas técnicos, y al final supondría un gasto superior a lo que puede ser el contrato de consultoría con nosotros. Principalmente somos el respaldo, hacemos el trabajo previo, que facilita y da tranquilidad al ayuntamiento, porque una vez que se publiquen las bases dan 45 días de plazo, y si no tiene un trabajo previo en cuanto a agenda urbana, justificación, que es una parte que en cuanto a subvenciones, hay muchas que se devuelven, por no hacer un buen trabajo en la justificación, en esta parte también contamos con especialistas que trabajan día a día con Hacienda, y a lo mejor en un ayuntamiento se encarga sólo una persona, que además lleva a su espalda mucho trabajo más y no tiene tiempo para preparar la justificación. Básicamente, somos el respaldo y garantía para estar prevenidos para cuando saquen esta subvención, que puede ser el proyecto más importante para la legislatura, estar preparados, seamos nosotros los que hagamos todo el trabajo, el ayuntamiento tenga sus funciones y lleguemos en plazo y saquemos adelante todos los proyectos. Aclara también que ya estaban trabajando antes para el ayuntamiento de Toledo, en la anterior legislatura.

De nuevo Juan José Alcalde, confirma que con los recursos humanos que tenemos sería complicado gestionar y justificar todos los fondos que llegan de Europa, sin el apoyo de esta empresa externa.

Interviene Francisco Rueda para explicar como fue contratada esta empresa en la legislatura pasada. “Cuando aparecen los fondos NEXT GENERATION y vemos que hay una oportunidad grande de acceder a fondos, primero trabajamos con una consultora que nos asesoró en la planificación general, y luego trabajamos con algunas especializadas, en Turismo, en bajas emisiones y movilidad, y con DS trabajamos sobre el tema de eficiencia energética, y tengo que decir que nos funcionó muy bien la colaboración con DS; básicamente este fue el esquema de trabajo que tuvimos”.

Se despide la representante de DS que ha intervenido en la sesión.

La Presidenta da paso al siguiente punto del Orden del Día.

### **3º.- PROPOSICIONES DE LOS VOCALES EN REPRESENTACIÓN DE LAS ASOCIACIONES CIUDADANAS Y DE LOS VECINOS:**

#### **3.1.- PROPUESTAS A.VV. “LA RONDA”**

Toma la palabra, y se presenta, José Luis Gómez Pérez, Presidente de la A.VV “La Ronda” y hace la exposición de las propuestas que han traído a este Consejo.

En primer lugar, quiere aprovechar este primer Consejo de Participación para agradecer al Sr. Alcalde su sensibilidad con los problemas del barrio en la campaña electoral, como quedó reflejado en el programa electoral en el que se recogen gran cantidad de las demandas que tenían los vecinos, que se han visto representados en ese programa electoral y se ha visto en el resultado de las elecciones, donde ha habido una gran cantidad de votos al PP y a VOX, hasta 4.467. Estos vecinos han dado su voto con el convencimiento de que estas promesas van a estar reflejadas a lo largo de los próximos cuatro años. En el programa electoral para Buenavista, habían solicitado al ahora Sr. Alcalde, que tuviese la gentileza de hacer propuestas para cada uno de los barrios, para que los barrios viesan lo que se iba a acometer en cada



Consejo de Participación Ciudadana  
Distrito Norte

barrio, y se han visto reflejadas las grandes demandas históricas del barrio de Buenavista.

En primer lugar, el Centro de Mayores, como centro de Día; en este punto agradecerían que se diesen los primeros pasos de ir desarrollando el proyecto con cierta prontitud. Tuvieron una primera reunión después de las elecciones, en la que vieron el proyecto que había, y quisieran darle una vuelta y que a la mayor brevedad posible se pudiera ir materializando.

El segundo punto, el Centro Cívico y la Biblioteca, aumentando actividades. El Centro Cívico acoge a la biblioteca, que es una biblioteca de distrito, no solo de barrio, y está completamente superada en cuanto número de usuarios, y al mismo tiempo por instalaciones y horarios. Son dos cosas que habría que estudiar: la ampliación de horarios y de espacios.

Respecto al tratamiento urbano de la TO-20 y TO-21, iluminación, reducción de velocidad y contaminación acústica. Han visto que se han hecho unos últimos estudios de este último tema, que no era la demanda de esta Asociación. Esta asociación lo que demanda es que tenga tratamiento de vial urbano, dado que está recepcionado por el ayuntamiento, con reducción de velocidad, acometiendo carriles bici, acerado, unión de zona Tres Culturas, Valparaíso, La Legua, y podamos estar todos los barrios de la zona Norte comunicados como debe ser, y no por una autovía como hay ahora.

Otra demanda es la puesta en marcha de un plan de plantación y mantenimiento del arbolado urbano. Asiste una vecina que quiere hacer una exposición de como se encuentra el parque de Bélgica, hay varios pinos que están a punto de vencerse y caer en una senda peatonal, lamentablemente hay que acometer alguna actuación sobre ellos antes de que causen un disgusto.

Otro demanda es la renovación del acerado y pavimentación general de todo el barrio, particularmente en calle Alemania, Italia, Bélgica, el acerado está totalmente levantado por los árboles, y la escasa iluminación, que con la altura de los árboles impide una buena iluminación.

Estos puntos, junto con el plan de rehabilitación comercial son los más demandados por los vecinos y comerciantes del barrio.

Responde la Presidenta, que tuvieron la oportunidad de estar juntos y comentar todos estos aspectos, y mañana tiene una reunión con Florentino, concejal de Urbanismo, y ya le anticipó estos puntos, Centro de Mayores y Centro Cívico, y tiene pendiente ver con él la propuesta de los vecinos, para que tenga conocimiento de ello, y valore con los técnicos de Urbanismo cómo se puede encajar, pues son temas que no entran en mi Concejalía de Obras y Servicios. También ha estado valorando el tema de oferta cultural con Ana Pérez, concejala de Cultura. En cuanto al plan de rehabilitación comercial es un tema para ver con Juan Marín, concejal de Promoción Económica, y deja para el final los aspectos que atañen directamente a su concejalía, como es la renovación de acerado y pavimentos de la ciudad, está trabajando con los compañeros de su Equipo en un plan de legislatura, pues hay que acometer muchas actuaciones en toda la ciudad, Buenavista, Valparaíso y La Legua no se van a quedar al margen, tiene de plazo este mes para terminar el plan, no va a esperar al siguiente Consejo de Participación para anticipar el plan, saben cuáles son las zonas que están peor de estos barrios. Respecto al tema de jardines, y concretamente el Parque de



Consejo de Participación Ciudadana  
Distrito Norte

Bélgica, ha leído la propuesta de Almudena, vecina del barrio que se encuentra presente; hay un grupo de incidencias en parques y jardines, es un equipo de trabajo formado por técnicos del ayuntamiento y personal de la empresa concesionaria del servicio de cuidado de árboles y ajardinamiento de la ciudad, y ya lo ha pasado.

Almudena apunta que la empresa ya conoce el asunto, la Sra. Molina afirma que personalmente, está tomando conocimiento de muchas cosas que pasan en la ciudad, y tienen un plan de emergencia que han puesto en marcha debido a las inclemencias meteorológicas, y se ha procedido al cierre de los parques y jardines históricos de Toledo porque tienen mucho más riesgo que otras zonas de la ciudad, se han caído árboles y ramas, se han producido desplazamientos del tronco provocados por el viento, Filomena probablemente está haciendo que problemas generados con las heladas de 2021 estén dando la cara ahora. Como decía, ha pasado al grupo de trabajo el escrito y fotos presentadas por Almudena, para que pasen a verlo urgentemente; aprovecha para pedir disculpas porque sigue cerrado el Parque de las Tres Culturas, pero es que las últimas borrascas han causado verdaderos estragos y los parques están peligrosos. El Parque Bélgica no está cerrado, es un parque complicado de cerrar. Almudena recuerda también el tema de las papeleras sin base del parque. La Sra. Molina reconoce que es cierto, que ha paseado y ha visto lo que hay en casi todos los barrios y que ha dado aviso a la empresa concesionaria. Respecto al tratamiento urbano de la TO-20 TO-21, del que ha hablado también con la vecina Carmen Cervantes, es un tema complicado que hay que abordar despacio, efectivamente está recepcionado como una vía urbana, pero es una zona de confluencia con otros barrios y municipios por donde pasa muchísimo tráfico, si por ejemplo hacemos una reducción de velocidad, podríamos tener un problema añadido de embotellamiento; en cuanto al ruido, se han hecho mediciones y parece que se adapta a la normativa; respecto a la iluminación, que hay farolas que no se encienden desde 2014, afirma que finales de julio y agosto ha sido terrible en cuanto a robo de cables; lo que se ha hecho teniendo en cuenta la seguridad, es que en las rotondas haya luz, en las farolas de entrada y salida de las rotondas. Esto es el conocimiento que tiene de la situación y lo abordará, aunque es complejo.

Interviene José Luis Gómez, comenta que se constituyó una Mesa de Trabajo de la TO20 TO21, en la que estaba Juanjo, y se reunieron una sola vez; en ella se les pidió que aportasen documentación y la aportaron, por parte de su asociación y de Carmen, y a la vista de todo esto se preguntaban como no se considera ese vial todavía como calle, porque quedó muy evidente que lo era, lo único que queda es que fuese un poco de voluntad política para dar el paso. Respecto a la velocidad, si se limita a 50 km/hora no se van a producir atascos, todo lo contrario, y se van a evitar golpes, salidas de vías, atravesar glorietas, y ya sí que se puede considerar poner acerado, carril-bici. Lo que piden es un poquito de voluntad política, que se de el tratamiento que se debe de dar al ser vía urbana, la JCCM ha delimitado el tramo de vía urbana recepcionado por el ayuntamiento. ¿Qué va a pasar con esa Mesa de Trabajo?

La Presidenta dice que desconocía la existencia de esa Mesa, toma conocimiento del tema y estudiará la documentación.

Interviene Juan José Alcalde, que afirma que sí conocía la existencia de esa Mesa, y que efectivamente se reunieron una vez a finales de julio de 2022 sin ningún resultado, sólo para decir que vamos a estudiarlo, a partir de ahí el tema tiene acuse



Consejo de Participación Ciudadana  
Distrito Norte

de recibo hasta del Defensor del Pueblo, pasará la documentación a Loreto y al concejal de movilidad, para que se retome el tema en serio.

De nuevo la Presidenta, en cuanto al tema de iluminación, lo van a acometer a nivel de ciudad, se van a ver diferentes ayudas que se pueden solicitar. Y como último tema con la AVV La Ronda, la Plaza de España, ya está el material para poner las farolas, se va a hacer desde el ayuntamiento de la manera más rápida posible. Esta mañana ha estado con el contratista de la obra, le ha comentado el cambio de la ubicación de la fuente.

José Luis Gómez, retomando el tema de la TO20 TO21, hay presentes bastantes vecinos de Tres Culturas, que están aislados al no considerarse tramo urbano, sólo pueden salir con vehículo, andando es imposible. Y por último el camino que lleva a Tres Culturas, que se cerró la misma noche de las elecciones.

Interviene Juan José Alcalde, confirma que efectivamente lo cerraron la noche de las elecciones y no saben porqué, como ayuntamiento no se les avisó de que lo cerraban, lo encontraron el lunes cerrado como el resto de vecinos, no saben las razones.

De nuevo José Luis Gómez, aclara que el camino se cerró dos veces, la primera el día 23 de mayo, informaron los vecinos que se había cerrado y esa misma mañana lo volvieron a abrir. Y efectivamente, coincidiendo con las elecciones, el día 29 lo cerraron definitivamente, no saben qué pasaría.

Interviene una persona del público para preguntar si eso es camino público o tiene servidumbre, considera que es una venganza por perder las elecciones. Afirma que la valla está rota, y la gente entra, no se evitan riesgos, pues se llevan perros sueltos. Tiene la sensación de que los políticos no están al tanto de la realidad, los vecinos están continuamente aportando sugerencias y no han tenido respuesta a lo largo de los últimos años, cada vez hay más descontento por su parte, da un margen al actual Equipo de Gobierno que acaba de empezar. Considera que la Policía Local se debería mover por los barrios y pasar incidencias, para evitar el caos.

Responde Juan José Alcalde, que no es público, es de Vistahermosa, lo que entiende que no pueden hacer es cerrar delante del puente que sí es público.

Loreto Molina comenta que lo que ha dicho Vistahermosa es que hay unos riesgos, le sorprende que antes no los hubiera. En cuanto al tema de llevar a los perros sueltos, cree que hay una normativa que obliga a pasear con los perros atados, llevarlos sueltos supone un peligro.

Una vecina de la zona Tres Culturas, María Jesús Velasco, interviene para poner de manifiesto la falta de limpieza y mantenimiento en esta zona, en alcantarillas, árboles, arriates; no sólo es importante la cohesión de la zona, pone de relieve la falta de mantenimiento, tienen que intervenir los propios vecinos en la poda de árboles; también solicita información de la situación actual de la conexión entre las viviendas de la zona y el barrio de Buenavista; igualmente plantea la posibilidad de que el bus-buho y la línea 3 puedan acceder a esta zona.

La Sra. Presidenta manifiesta su asombro por la situación de esta zona, se interesará por el asunto.

José M<sup>a</sup> Fernández por su parte, considera que la zona Tres Culturas no llega a ser un barrio, se hizo ahí, desconectado de la ciudad, y el cierre del camino supone un chantaje de Vistahermosa.





Consejo de Participación Ciudadana  
Distrito Norte

Se producen varias intervenciones de vecinos de la zona, tras las cuáles Inés Cañizares, concejal de Seguridad Ciudadana, conviene que pasará notificación a Policía Local para que se pasen por la zona y vean la situación, y estudien si es necesario activar alguna fórmula o medida complementaria, para evitar multas o discusiones, por los aparcamientos en zonas indebidas.

Interviene José Luis Gómez, para apuntar que hay que añadir a la gente que trabaja en el hospital y los pacientes, a lo mejor son 500 personas que tienen que ir en coche, y no hay sitio para aparcar. La frecuencia del autobús no es eficaz.

La Sra. Molina confirma que se lleva mucha tarea apuntada para estudiar y abordar en la medida de lo posible. Va tomando conocimiento poco a poco de lo que sucede en la ciudad, y pide disculpas y paciencia para acometer los asuntos pendientes. Asegura que irá también a inspeccionar la zona de Tres Culturas.

Interviene Francisco Rueda, respecto al asunto del Centro de Mayores de Buenavista. En el último Pleno llevaban una moción, lo dice con todo el ánimo de colaboración, en el sentido de urgir a que se empezaran las obras lo antes posible, sabiendo que es una reivindicación muy antigua, pero este año había un presupuesto para el proyecto y parecía que tocaba acometer ese centro. Se ha dicho que el proyecto está obsoleto, no sabemos si se ha quedado corto el presupuesto o se quiere revisar, lo plantearon en el debate del Pleno, y se dijo que iba a empezar con presupuesto de 2024, creen que es un problema porque el 2024 va a ser más complicado presupuestariamente, pide aclaración acerca de si se va a empezar este año con presupuesto de 2023, o se va a empezar con el de 2024.

Interviene Juan José Alcalde, para confirmar que efectivamente el PSOE presentó esa moción, después de 16 años de promesas; la primera reunión que tuvo fue precisamente con la AVV de Buenavista, y les expuso que el presupuesto se había incrementado en un 40% sobre lo presupuestado, con lo cual es inviable, y además no recoge lo que los vecinos querían, que era el Centro de Día. Entonces hicimos una transaccional para presentar al partido que hace la moción, para en primer lugar pedir perdón como Ayuntamiento de Toledo, a los vecinos de Buenavista, por los incumplimientos sucesivos en estos 16 años, y que nos pondríamos a hacerlo en cuanto fuera posible, a día de hoy no tenemos ese 40% más, lo que se queda es el dinero que estaba presupuestado en las inversiones del 2024, ese dinero se incorpora a remanentes, a día de hoy los presupuesto se están haciendo según las normas fiscales, no pueden aventurar lo que desconocen, tienen que ganar tiempo y hablar con los vecinos para incorporar ese posible Centro de Día y dar una vuelta a lo que los vecinos quieren. Han solicitado a la Junta de Comunidades que la subvención que se aprobó para este fin se mantenga para el 2024, creen que la Junta va a ser comprensible con esto. El problema es que no se inició la ejecución en su momento, en 2022, pero no se inició, sólo se puso un cartel en marzo de 2023, con lo que le sorprendió la moción, no obstante, la intención es empezar a ejecutarlo lo antes posible rediseñando el proyecto, valorando el incremento del 40%, porque si no nadie va a concursar, y cumplir así con el programa de Gobierno y con la demanda histórica de los vecinos de Buenavista.

HASH DEL CERTIFICADO:  
188830201426D5BE7A8A6193681CA386A778ABFF  
384777CBE911C586EC30E82CEBEE0E06376253

FECHA DE FIRMA:  
17/01/2024  
25/01/2024

PUESTO DE TRABAJO:  
Concejal de Obras, Servicios y Parques y Jardines  
Coordinador de Distrito Norte y Centro

NOMBRE:  
María Loreto Molina Díaz  
ROSARIO ROMÁN AGÜERO

Firmado Digitalmente en el Ayuntamiento de Toledo - <https://sede.toledo.es> - Código Seguro de Verificación: 45071IDDOC2BC2BD39DE2BA2048A1



Consejo de Participación Ciudadana  
Distrito Norte

La Presidenta somete a votación todas las propuestas expuestas por José Luis Gómez, en representación de la Asociación de Vecinos La Ronda de Buenavista, y son aprobadas por unanimidad.

Se pasa a las propuestas de la Asociación de Vecinos Río Chico, de Valparaíso. Toma la palabra la Sra. Molina, para informar a Agustín Benito, que ha pasado las propuestas que se refieren a temas de Deportes, al Concejal del Área, Rubén Lozano, y en cuanto tenga respuesta informará a los vecinos. Estas propuestas son:

1. Adecuación de la zona deportiva de la avenida del Madroño con iluminación en la pista del pumtrack, vallado de la pista de vóley, bancos y más papeleras en la zona.
2. Una vez aprobado por los consejos de participación del traslado del skate park a la zona deportiva de la avda. del Madroño, solicitamos que se realice dicha obra ya presupuestada por un valor de 40.000€

A continuación, se presenta Agustín Benito, vocal de la Asociación de Vecinos Río Chico, e interviene para plantear dos preguntas. Afirma que las propuestas que se hacen en los Consejos, son como la línea del horizonte, las contamos aquí y parece que son posibles y después se van alejando. Por ejemplo, la propuesta presupuestada en 40.000 € desde hace años, ¿por qué siempre se aleja? Han decidido en la asociación no presentar ninguna nueva hasta que no se cumpla alguna de las que tienen pendientes, sólo piden eso. Quedan disponibles para mantener una reunión con la Presidenta del Distrito en cuanto sea posible y por otro lado pregunta si hay un plan de actividades navideñas para los barrios, comenta también que hay una iniciativa privada para instalar en la parcela del pumtrack un mercado navideño, y están a la espera de contestación.

Loreto Molina responde que se lo trasladará al concejal de Festejos para ver cómo encajará las distintas actividades de los barrios en el Programa de Navidad.

Las preguntas planteadas al consejo por la A.VV. Río Chico son:

- 1- Cuándo se van a adecuar los caminos del canicross de la avda. del Olmo/calle Carrasco como la limpieza de malas hierbas, algunos bancos, iluminación, 4-6 mesas merenderos de madera y preparación del espacio para el bosque educativo. (proyecto A.VV Río Chico con Ecoembes)
- 2- Cuando se arreglará la pista de futbol de tierra de la avenida del Madroño.

La Presidenta indica que se trasladarán a las Concejalías afectadas. Seguidamente da paso a las propuestas presentadas por la A.VV. “La Legua”

Interviene Natalia Roig Santos, que expone tres propuestas que han presentado y que considera muy urgentes, aparte de todas las reivindicaciones que tienen en La Legua como barrio, sobre todo en cuanto a dotaciones de infraestructuras.

Comienza con la subsanación de la erosión hídrica y escorrentías provocadas por las lluvias en el barrio de LA LEGUA y Vistahermosa.

Tras las últimas lluvias se comprueba que de manera reiterada la rotonda de unión entre Valparaíso y La Legua, la bajada de la Avenida de la Legua hacia el camino de Albarreal, así como los cigarrales de Vistahermosa, sufren su encharcamiento bien por barro, agua y demás material arrastrado, pues toda esa



Consejo de Participación Ciudadana  
Distrito Norte

parte del barrio hace nada era campo, y se ha edificado tanto, y se ha convertido todo en calles por las que baja el agua naturalmente como si fueran canales, se mete todo el agua hacia esta zona de Cigarrales de Vistahermosa. Solicita que se tomen medidas urgentes. para subsanar tal problema, bien con medidas de encauzamiento de las bajadas de lluvia, así como aumentar la cubierta vegetal de los taludes que provoca un aumento de la erosión y así como una pérdida para el medio ambiente.

La segunda propuesta es el tema de los árboles, solicitan la retirada de todas las piezas de hierro o mallas metálicas de los alcorques de los árboles, pues los árboles estaban metidos en macetas, incluso árboles enormes, con lo que las raíces no han agarrado al suelo, están provocando el estrangulamiento de los árboles y son menos resistentes en caso de episodios extremos de viento, lluvia, demás como así ha sido. Están peligrosos, pide una revisión de todos estos árboles.

La tercera propuesta es respecto al paso de peatones de la entrada de LA LEGUA (a la altura de Monteverde). Solicita el desplazamiento hacia atrás de dicho paso de peatones al reducirse su visibilidad a primera y última hora del día, a la salida y retirada del sol, así como que el paso principal de la plaza de la Legua y club Monteverde se encuentra un poco más atrás, para que sea menos peligroso, quitarlo de la rotonda y llevarlo más hacia la calle.

Interviene Inés Cañizares, indica que pasará el asunto a Policía Local para que lo valoren.

Insiste Natalia Roig, en sus reivindicaciones de barrio, que ven que las tienen reflejadas en el programa electoral, sobre todo el tema de las líneas de autobuses, pide por favor que se estudie la posibilidad de que alguna pueda comunicarles con el hospital, con la estación de autobuses; es un barrio con mucha gente joven, que cogen el tren, el autobús...

Juan José Alcalde informa que el Concejal de Movilidad ya se ha reunido con asociaciones de vecinos, y les ha pedido, que aporten propuestas de modificación de líneas; efectivamente hay que cambiar los itinerarios de las líneas de autobuses, teniendo en cuenta la nueva ubicación el hospital, porque hay muchas de ellas que ahora no tienen sentido, el nuevo hospital lleva abierto dos años y no se ha hecho ninguna actuación en este aspecto, teniendo en cuenta que tenemos un contrato firmado y que hay que adaptarse a éste, y que a día de hoy con el tema de la DANA tenemos destrozada la mitad de la flota de autobuses y tenemos los servicios que podemos tener. Por todo, pide paciencia, sabe que son problemas históricos que irán asumiendo poco a poco, son conscientes de lo que hay en toda la ciudad, sabe que el problema de la movilidad es un tema que hay que retomar.

De nuevo interviene Natalia Roig, para manifestar el interés de los vecinos por las “zonas sociales” del barrio, lo que tiene que ver con parques y jardines, espacios polivalentes, espacios para perros, zonas deportivas...

Agustín Benito, por su parte, se suma a la petición de modificación y adecuación de las líneas y frecuencias de autobuses, hay algunos horarios en los que los autobuses van vacíos y otros que van hasta arriba. Sería muy interesante que consultaran con los vecinos para establecer refuerzos y horarios.

Interviene José María Fernández para recordar que el contrato con la empresa concesionaria de servicio de autobuses está hasta el 2026, y que las adendas de los contratos se cobran muy caras, y es probable que este Equipo de Gobierno no

HASH DEL CERTIFICADO:  
188830201426D5BE7A8A6193681CA386A778ABFF  
384777CBE911C586EC30E582CEBEE0E06376253

FECHA DE FIRMA:  
17/01/2024  
25/01/2024

PUESTO DE TRABAJO:  
Concejal de Obras, Servicios y Parques y Jardines  
Coordinador de Distrito Norte y Centro

NOMBRE:  
María Loreto Molina Díaz  
ROSARIO ROMÁN AGÜERO

Firmado Digitalmente en el Ayuntamiento de Toledo - <https://sede.toledo.es> - Código Seguro de Verificación: 45071IDDOC2BC2BD39DE2BA2048A1



Consejo de Participación Ciudadana  
Distrito Norte

quiera modificar, como no quiso hacerlo el anterior Equipo, tenemos que ser conscientes de que el marco es el que hay, es estricto, sobre todo para los nuevos recorridos, está establecido en 4 €/km, y no hay cuartos para más.

Juan José Alcalde informa que están trabajando con UNAUTO, para que dentro del marco del contrato, en cuanto a Km y precio por Km, se adapte a las nuevas necesidades; ya se han cambiado algunas líneas, como la que va a La Abadía, que antes no existía. Sabemos que es complicado, pero hemos venido para intentar mejorarlo.

Toma la palabra, Inés Cañizares, informa de una reunión que hubo en el mes de septiembre, con UNAUTO y Policía Local, para generar una movilidad que sea adecuada y sostenible, en el sentido de que sea viable, eliminar los puntos negros que hay, y una de las cuestiones principales es incentivar el transporte público. Se dijo que, viendo las líneas de autobuses tal y como están configuradas, ahora mismo no atienden las necesidades reales de los vecinos, porque están desfasadas como consecuencia del traslado del hospital, porque en Palomarejos confluyen todas las líneas de autobuses, cuando desgraciadamente hoy por hoy es un barrio “deprimido”, sin embargo, a otros barrios no llegan los autobuses. Le consta que el concejal de movilidad está en contacto permanente con UNAUTO, intentando rediseñar las líneas, recorridos, dentro de ese marco estricto. Hizo personalmente una prueba para ir de La Legua al Hospital y tardó una hora y cuarto, eso no puede ser. Incentivar la utilización del transporte público no es ponerlo gratis, sino que dé respuesta a las necesidades de los vecinos, que resulte mucho más fácil y más cómodo coger el autobús que coger el propio coche. Saben que en lo que se está trabajando no es sencillo, pero tienen la voluntad de conseguirlo, además de eliminar los embotellamientos, ver otras opciones como el carril de vehículos de alta ocupación. Le consta que en estos barrios hay muchos estudiantes, gente joven, que podrían utilizar el autobús sin que sus padres les tengan que llevar al Instituto, sin embargo en esas horas no hay buena frecuencia. Es vecina de Toledo, y conoce lo que pasa, y los ciudadanos pueden utilizar el buzón del ciudadano, y en la parte que le corresponde, recibe quejas, trata de ponerse en contacto con las personas para tomar nota y transmitirlo a quien tiene capacidad para poder dar una respuesta, hay veces que no se puede dar una respuesta inmediata pero sí se están buscando soluciones, no se dan ahora contestaciones tipo.

Toma la palabra la Presidenta para retomar las propuestas de la Asociación de Vecinos La Legua. El tema del paso de peatones, lo verá con el Concejal de Movilidad, junto con Obras, estudiarán si se puede estudiar una primera solución como un logo, o un resalto. En cuanto a los alcorques, hay muchos tipos en la ciudad, por ejemplo, se está llevando a cabo una obra de ajardinamiento muy importante en el Polígono, y una de las medidas que se han adoptado allí es la de codificar los alcorques en función del tipo de árboles que albergan, y en el suelo se está poniendo una especie de suelo estructural que deja a las raíces desarrollarse adecuadamente. Hay que actuar a este nivel. Repite, están haciendo una revisión de árboles en la ciudad, y a nivel de poda y otras actuaciones se va a ir dando prioridad a determinadas zonas, “podéis hacerme llegar las quejas a mi teléfono, que voy tomando nota de todo, y lo tendrán en cuenta para el Plan de Arbolado que están elaborando y que va a estar dotado económicamente”. Termina con el tema de la



Consejo de Participación Ciudadana  
Distrito Norte

erosión y escorrentías, la última DANA ha sido de una envergadura que nadie podía imaginar, se ha intentado dar prioridad para que nadie se quedase incomunicado, y efectivamente el camino de Albarreal y la avenida de La Legua han sido unas de las zonas más afectadas; estuvo hablando directamente con Vistahermosa, les pidió que actuaran también, aparte de los medios municipales. Es momento de ir abordando las posibles soluciones teniendo en cuenta que la naturaleza es la que manda, hay que adoptar soluciones orientadas a evitar en la medida de lo posible los daños que pueda ocasionar.

Interviene Agustín Benito, pone de manifiesto también un arrastre de tierras debajo del puente de Tabordo, que impide la continuidad en bicicleta.

La Sra. Molina informa que siguen realizando actuaciones derivadas de los daños ocasionados por la DANA, dos meses después, conoce lo que comenta Agustín.

Sin mas intervenciones se aprueban por unanimidad las propuestas de la Asociación de Vecinos La Legua.

Se pasa al punto 4º.- Preguntas y sugerencias formuladas por los vocales del Consejo, que no se producen, pasándose a **Preguntas y sugerencias formuladas por el público**.

Interviene Paulino García Bernal, como presidente de la Comunidad de Propietarios de la urbanización Vistahermosa Primera Fase, para exponer un pequeño resumen de los problemas que tienen en la comunidad, una de las más antiguas de Toledo, y que son problemas que vienen de atrás, se han puesto en conocimiento del Ayuntamiento en numerosas ocasiones, sin que se hayan resultado:

No existe acceso peatonal desde la rotonda de El Chuletero a la urbanización, lo que obliga a los peatones a ir por la carretera en un tramo en el que es frecuente el tráfico de vehículos pesados.

Hay una línea de alta tensión que atraviesa la urbanización y discurre por encima de varias parcelas, la cual se desvió del Hotel Beatriz hasta el cementerio, queda una torreta en medio de la urbanización y otra en la 2ª Fase de Cigarrales, otra que está en una vía pecuaria.

Son habituales los problemas de encharcamiento en varias vías de la urbanización, como en la calle Gladiolo, cuando se producen lluvias de cierta intensidad.

No existe una parada de autobús debidamente señalizada que permita el acceso a la urbanización, quieren que se traslade al Concejal de Movilidad.

La mediana que separa la urbanización de la calle Avena, camino de Albarreal, se encuentra en estado de abandono, con árboles muy altos y riesgo de caídas de ramas, los vecinos han intervenido y talado algunos eucaliptos.

Hay una vía pecuaria en la urbanización, donde crece la maleza y los vecinos tiran los restos de la poda, requiere una limpieza periódica para evitar posibles incendios.

Por otro lado, el Arroyo Salchicha, o de Carrasco, ha sufrido desperfectos en los muros de contención después de las últimas tormentas. Hubo una inundación en 2008 y se arregló, se hicieron varios descargaderos de agua, y el agua se ha metido en casa de algunos vecinos.



Consejo de Participación Ciudadana  
Distrito Norte

Solicitan una reunión con concejales de Parques y Jardines, Urbanismo y Movilidad para exponer estos problemas de forma más detallada y encontrar una solución.

La Presidenta se ofrece para que le facilite su número de teléfono y puedan hablar de todos estos temas, principalmente ve que el grueso de lo que comenta corresponde a su concejalía de Obras, Parques y Jardines, hará una primera visita a la zona y después pueden ir hablando con los demás concejales.

Para terminar, interviene Carmen Cervantes, en representación de los afectados por la TO20, mayoritariamente residentes en ronda de Buenavista, calles Italia y Alemania. Insiste en el problema, dice que hay dos mediciones en dos puntos que rozan la legalidad vigente, es cuestión de voluntad política respetar la ley en materia de velocidad, pues es zona urbana desde 2014. Por otro lado, se necesitan podas donde el ramaje tapa las señales de tráfico; las calles Italia y Alemania están en oscuridad, por falta de poda, los árboles impiden que la luz de las farolas llegue a la calle; el acerado de las calles altas, está en preocupante mal estado, siendo las calles más afectadas Reino Unido, Alemania e Italia; las farolas, que se pusieron en 1992, de estas calles son de carretera y producen mala iluminación y mucha contaminación, el entorno de la Plaza de España, carece de luz; se debería hacer un estudio de la dotación existente de bocas de riego, pues hay muy pocas; reitera la necesidad de poner algún banco, dada la longitud de las calles y teniendo en cuenta que residen personas mayores; requiere un estudio de árboles previo a la poda; en cuanto a la Mesa de Trabajo de la TO20, se requirió y aportó toda la documentación, y no hubo avance en soluciones, el problema principal es de velocidad, y el ayuntamiento tiene que tomar conciencia.

Y no habiendo más asuntos que tratar, se dio por concluida la sesión del Consejo de Participación ciudadana del Distrito Norte, de la Ciudad de Toledo, a las veinte horas quince minutos, del día arriba indicado.

LA PRESIDENTA

LA SECRETARIA

NOMBRE:  
María Loreto Molina Díaz  
ROSARIO ROMÁN AGÜERO  
Firmado Digitalmente en el Ayuntamiento de Toledo - <https://sede.toledo.es> - Código Seguro de Verificación: 45071IDDOC2BC2BD39DE2BA2048A1  
PUESTO DE TRABAJO:  
Concejalía de Obras, Servicios y Parques y Jardines  
Coordinador de Distrito Norte y Centro  
FECHA DE FIRMA:  
17/01/2024  
25/01/2024  
HASH DEL CERTIFICADO:  
188330201426D5BE7A8A6193681CA386A778ABFF  
384777CBE911C586EC30E582CEBEE0E06376253